



Al servicio
de las personas
y las naciones

REVISIÓN SUSTANTIVA

Proyecto No. 00077657

Fortalecimiento de la Gobernabilidad y Sostenibilidad de los Servicios de Agua y Saneamiento en El Salvador bajo un enfoque de Gestión Integrada del Agua.

Antecedentes

El gobierno de El Salvador ha iniciado la Reforma Hídrica Nacional con el ordenamiento institucional y normativo del sector hídrico liderado por la Secretaría Técnica de la Presidencia (STP). Este proceso implica redefinir la política nacional de recursos hídricos, una estrategia nacional de gestión del agua y sendas propuestas normativas para el sector hídrico y el subsector de agua y saneamiento. Con el objetivo de apoyar a la STP en este proceso, el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) ejecuta el proyecto denominado: “*Fortalecimiento de la Gobernabilidad y Sostenibilidad de los servicios de Agua y Saneamiento en El Salvador bajo un enfoque de Gestión Integrada del Agua*”.

Este proyecto ha hecho aportes considerables a la gobernanza del sector hídrico y del subsector de agua y saneamiento de El Salvador. En el marco de los esfuerzos de fortalecimiento de la gestión pública del agua, la STP ha iniciado un proceso de coordinación para la construcción de políticas para el desarrollo del sector hídrico, el subsector agua y saneamiento y el subsector de riego. El PNUD contribuye por este medio a consolidar la conducción política de la STP en la materia y su papel de coordinación y monitoreo del aporte del sector al desarrollo nacional.

Durante el primer cuatrimestre del 2012 el proyecto continuó brindando asistencia técnica y acompañamiento al diálogo de políticas en materia de la legislación del agua, culminando con la presentación del anteproyecto de Ley General del Agua ante el congreso de la república. Se asistió y colaboró técnicamente con la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA), responsables del subsector agua y saneamiento, en el proceso de elaboración final de la política nacional de agua y saneamiento y en la puesta en marcha de la misma en coordinación con la política de recursos hídricos liderada por el Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN). Se facilitó la coordinación y el establecimiento de acuerdos operativos para la implementación de grandes programas de inversión en el sector entre el MARN, ANDA y el Fondo de Inversión Social para el Desarrollo Local (FISDL).

En este mismo período, también se ha iniciado el proceso de coordinación entre entidades gubernamentales para diseñar e impulsar una estrategia de comunicaciones para la sensibilización sobre el tema del agua. A nivel del subsector de agua y saneamiento se ha abierto el debate y la reflexión al interior de las entidades de gobierno sobre el modelo de gestión para apoyar y fortalecer la prestación de los servicios de agua y saneamiento a nivel rural y se ha acompañado los procesos de diálogo y movilización social para promover el derecho humano al agua y al

saneamiento a nivel constitucional. En el campo del uso agrícola del agua se continuó con el diálogo y apoyo al Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) en sus esfuerzos por validar a nivel interinstitucional su propuesta de política de riego agrícola y de elaboración de normativa del uso del agua para actividades agrícolas.

Finalmente y en paralelo a estos procesos, el proyecto ha contribuido a fortalecer los criterios políticos y técnicos de la STP sobre la importancia estratégica del agua en el diseño del Programa Fomilenio II para la zona costera salvadoreña.

Justificación de la Revisión

Los resultados obtenidos a la fecha en el proyecto han permitido establecer alianzas y coordinación con diferentes instituciones del gobierno que permiten ejecutar una fase de seguimiento, en la cual se realizarán acciones conjuntas contando con fondos provenientes de diferentes fuentes. Para esta segunda fase del proyecto, la conjunción de actividades y generación de productos se hará simultánea y coordinada entre STP, MARN, ANDA, MAG y el resto de las instituciones que forman parte del Comité Técnico Interinstitucional. El proyecto contará con aportes de contrapartida proveniente de ANDA y MARN del Fondo de Agua España/AECID y MAG de FAO que contribuirán al logro de los resultados establecidos. Para esto se extenderá el período de ejecución del proyecto hasta el 31 de diciembre de 2012 y se incrementan los fondos a \$80,000 provenientes de PNUD; así también, se incorporan fondos paralelos por \$79,000 que provienen de AECID (\$49,000) y FAO (\$30,000).

Cabe destacar que esta segunda fase se orienta fundamentalmente a dar continuidad a los esfuerzos por ordenar el marco de políticas y legislación del sector por medio de la consolidación del mecanismo de coordinación interinstitucional que garantice el cumplimiento de las medidas de política, metas y programas de inversión del sector hídrico. En ese marco un importante nivel de esfuerzo se dirigirá a establecer los mecanismos de coordinación de manera permanente y sistemática que permita fortalecer los criterios y capacidades de las entidades gubernamentales con competencias y responsabilidades en la regulación, uso y manejo del agua a nivel nacional. El otro énfasis importante para este período será el facilitar un proceso de coordinación gobierno-sociedad civil para incrementar la sensibilización y movilización ciudadana alrededor del tema del agua, contribuyendo con ello a la implementación misma de las medidas de política o nueva normativa del sector. Finalmente, el proyecto en esta etapa, aspira a generar las condiciones favorables para promover la gobernabilidad y sostenibilidad de los servicios de agua y saneamiento a nivel local de la mano de las autoridades nacionales responsables del subsector.

En su conjunto los resultados del proyecto en esta segunda fase esperan consolidar la base de la gobernanza del sector hídrico por medio de un proceso participativo, inclusivo y asertivo con y entre los actores clave comprometidos con la gestión del agua y el desarrollo sostenible.

Modificaciones al Documento de Proyecto

A continuación se listan las secciones que han sido adicionadas o modificadas en el texto original del proyecto, el resto de Secciones y capítulos del documento de proyecto quedan sin cambio de

acuerdo al documento original, el cual formará parte de esta revisión sustantiva como documento referencial.

Sección I

I. Análisis de la situación – No se reportan cambios

II. Estrategia de Intervención

2.1. Marco de Cooperación PNUD

Este proyecto se orienta al cumplimiento del Marco de Asistencia de Naciones Unidas para el Desarrollo (UNDAF, por sus siglas en inglés) para el período 2012-2015, en particular dentro del Área de Sostenibilidad Ambiental y Reducción del Riesgo de Desastres, Efecto Directo 5.1: Gobierno nacional y gobiernos locales habrán diseñado e implementado estrategias, planes y mecanismos en forma participativa, que promuevan la reducción de riesgos de desastres, el manejo sostenible de los recursos naturales, la recuperación de los ecosistemas y la adaptación y mitigación al cambio climático.

Asimismo, el proyecto responde al Plan de Acción del Programa País 2012-2015 (CPAP), el cual ha sido suscrito por el Ministerio de Relaciones Exteriores y el PNUD. El proyecto contribuye al resultado 3: Número de comunidades con medios de vida mejorados a partir del manejo y uso sostenible de los recursos naturales y adaptación al cambio climático.

2.2. Propuesta de Proyecto

Se agregan los párrafos siguientes:

Para el II y III cuatrimestre del 2012 (fase II) se estarán realizando los lanzamientos oficiales de la Política Nacional de Agua y Saneamiento, Política Hídrica y Política de Riego Agrícola. En base a lo planificado por el MARN, se estará avanzando en el proceso de formulación de la estrategia de gestión del agua y la generación de información integrada del sector. Igualmente desde el MARN se espera impulsar las acciones iniciales de gestión de cuencas a nivel territorial.

El proyecto facilitará la capacidad de coordinación de la STP para acompañar las acciones planteadas y promover los mecanismos, acuerdos y arreglos interinstitucionales necesarios para que el sector hídrico liderado por el MARN desarrolle los instrumentos y herramientas que fortalezcan la protección del recurso y su administración sostenible. El aporte del proyecto será la consolidación de la Comisión de Titulares y de la Comisión Técnica Interinstitucional (CTI), instancias que permitirán canalizar a nivel ejecutivo-operativo las decisiones y medidas de política del sector en su conjunto y garantizar con ello las articulaciones, sinergias y soportes necesarios para la ejecución de acciones prioritarias. Un plan de trabajo de la CTI, será elaborado y acompañado, monitoreando su avance y facilitando las sinergias de las agendas sectoriales.

Por el lado del subsector de agua y saneamiento, el Estado salvadoreño aprobó el derecho humano al agua y al saneamiento y se ha comprometido con su implementación. Esto requiere la realización de acciones y medidas de política que permitan avanzar hacia la concreción de ese derecho. Una de las primeras medidas será realizar el diagnóstico del sub sector que permita precisar y enfocar los esfuerzos iniciales de la política de agua y saneamiento. Con este proyecto la STP podrá brindar asesoría y apoyo técnico y político al equipo de ANDA en el proceso de implementación de la política y planeación del subsector. Por las características del subsector el rol de coordinación y capacidad de convocatoria de la STP es esencial y favorece la consecución de espacios de diálogo a nivel intergubernamental, gobierno- sociedad civil y gobierno y sector privado. Finalmente, en coordinación con la Relatoría de Naciones Unidas para el Derecho Humano al Agua y Saneamiento la STP promoverá durante el último trimestre del año el análisis y los compromisos nacionales sobre el tema.

Otra de las agendas sectoriales que se impulsará en el contexto de reforma hídrica es la del subsector de riego agrícola bajo responsabilidad del Ministerio de Agricultura (MAG). Este ministerio se encuentra avanzando en su proceso de modernización y tiene lista su política de riego; además, ya trabaja en la formulación de una propuesta de reforma a la ley de riego y avenamiento considerando el marco regulatorio e institucional que propone el anteproyecto de Ley General de Agua. En ese sentido a través del proyecto se apoyará a la STP en la facilitación y acompañamiento de los esfuerzos del MAG para garantizar la coordinación interinstitucional necesaria que favorezca la integración, consistencia y coherencia estratégica de la política y normativa propuesta del sector con la sostenibilidad del agua y los otros usos.

Con la consolidación de la Comisión Técnica Interinstitucional la capacidad de implementación de políticas hídricas se verá fortalecida. Simultáneamente, el proyecto podrá apoyar y brindar asistencia técnica y jurídica a la Asamblea Legislativa en sus análisis internos sobre las propuestas de normativa hídrica en su seno. Contribuyendo a mejorar los criterios de los legisladores a la hora de promulgación de la legislación hídrica.

El proyecto apoyará un segundo resultado que busca la puesta en marcha de una estrategia conjunta gobierno y sociedad civil para la sensibilización y movilización ciudadana para una gestión racional y sostenible del agua por parte de la población. Este es un esfuerzo que fortalecerá la gobernabilidad general del sector aunado al proceso de ordenamiento normativo y político institucional del sector. La coordinación para el diseño y la puesta en marcha de una estrategia en medios del gobierno sobre la gestión del agua y su importancia para el desarrollo; aunado a un esfuerzo de articular las iniciativas ciudadanas de organizaciones sociales comprometidas con la gestión del recurso, permitirá establecer mensajes comunes y consistentes con las acciones y medidas de las nuevas políticas y normativa sobre el agua que se encuentra impulsando el gobierno. Este segundo resultado del proyecto descansará en la coordinación de la STP y la capacidad operativa de las unidades de comunicaciones y educación de entidades tales como el MARN, ANDA, MINSAL, MAG, FISDL, DC, entre otras.

Finalmente, el tercer resultado del proyecto en el período está orientado a fortalecer la sostenibilidad de los servicios de agua y saneamiento. Para tal fin, la STP colaborará y asistirá a

ANDA para avanzar en la internalización e implementación de las primeras medidas de la política nacional de agua y saneamiento, fortaleciendo el dialogo de políticas con actores clave como las municipalidades representadas en la Corporación de Municipalidades de la República de El Salvador (COMURES), el Instituto Salvadoreño de Desarrollo Municipal (ISDEM); las empresas municipales y otras entidades prestadoras de servicios de agua descentralizados y las juntas comunitarias administradoras de sistemas rurales. En este sentido, durante este periodo se espera diseñar e impulsar desde la STP en coordinación con ANDA y FISDL algunos mecanismos de apoyo a la sostenibilidad de los sistemas de agua a nivel local. En el marco del desarrollo de los modelos de asocio público-público y público-comunitario de servicios de agua y saneamiento, se espera apoyar a ANDA en la estructuración de los arreglos interinstitucionales para brindar asistencia para el fortalecimiento de capacidades de las entidades prestadoras de servicios de agua y saneamiento por medio de la recién creada Gerencia de Sistemas Rurales y en coordinación con otros actores de apoyo en el tema

En síntesis, el proyecto fomentará y consolidará el rol de coordinación, integración de políticas y planificación del desarrollo de la Secretaria Técnica de la Presidencia y favorecerá la gobernabilidad y sostenibilidad del sector y su aporte a las metas y objetivos de desarrollo nacional.

RESULTADOS ESPERADOS

Los resultados esperados de la fase II del proyecto son:

1. **Consolidación de la Comisión de Titulares y de la Comisión Técnica Interinstitucional** del sector hídrico estableciendo su **plan de trabajo y acuerdos intersectoriales** necesarios para la implementación efectiva de las políticas hídricas.
2. **Implementación de estrategia conjunta gobierno y sociedad civil de sensibilización y movilización ciudadana** elaborada en apoyo al acceso sostenible al agua.
3. **Generación de mecanismos para promover la sostenibilidad de los servicios de agua y saneamiento** municipales y comunitarios en el nivel local

Actividades Indicativas generales.

1. Coordinación de la Comisión de Titulares y de la Comisión Técnica Interinstitucional de las instituciones vinculadas al tema de recursos hídricos.
2. Asesoría técnico-jurídica en materia de legislación hídrica a instituciones gubernamentales, comisiones de la Asamblea Legislativa y otros sectores.
3. Asesoría técnica y especializada en materia de Políticas: Hídrica, Agua y Saneamiento y Riego.

4. Acompañamiento y apoyo a la implementación de la Política Nacional de Agua y Saneamiento y apoyo en el levantamiento del diagnóstico del subsector
5. Publicaciones, divulgación y socialización de las Políticas Hídricas y otros documentos sobre recursos hídricos.
6. Generación de documentos de trabajo y de asistencia técnica
7. Misiones de intercambio de experiencias sobre gestión hídrica y modelos de servicios de agua y saneamiento.
8. Coordinación, seguimiento y evaluación del Programa de Inversiones del sector hídrico
9. Coordinación con unidades de comunicación institucional del gobierno involucradas en el sector a efecto de impulsar un plan para visibilizar y sensibilizar el tema de la reforma hídrica a nivel nacional.
10. Organizar mesas de trabajo con la sociedad civil, sectores empresariales, instituciones académicas y otros sectores.
11. Promoción de modelos de socios públicos-públicos y públicos-comunitarios
12. Asistencia técnica-logística para coordinación de reuniones intersectoriales y acciones de apoyo al proceso.
13. Socialización y gestión internacional de apoyo a la agenda hídrica de El Salvador.
14. Gestiones y organización para la visita de observación de la Relatora Especial para el Derecho Humano al Agua y Saneamiento de Naciones Unidas y desarrollo de diversas actividades (conferencias, reuniones y visitas de campo)

2.3. Estrategia de salida

El Salvador es conocido por ser un país en el que el sector hídrico y el sub sector de agua y saneamiento presentan debilidades que repercuten directamente en el servicio que reciben los usuarios. La experiencia de coordinación entre instituciones y entre organismos locales que prestan y administran el servicio de agua y saneamiento será fortalecida como consecuencia de la implementación del proyecto y servirá para que en el futuro se encuentren mejor preparados para enfrentar los retos que conlleva la prestación de estos servicios por lo que estas acciones al ser implementadas, apoyarán la sostenibilidad de las mismas.

Por otro lado, el proyecto está acompañando el marco institucional y normativo de políticas para el sector hídrico y el sub sector agua y saneamiento, lo que contribuirá a una mejor gestión integrada del recurso natural y a la sostenibilidad de los servicios de agua y saneamiento descentralizados.

Uno de los resultados del proyecto busca apoyar la primera etapa de implementación de las nuevas políticas hídricas, al diseñar e impulsar, en coordinación con ANDA y FISDL mecanismos de apoyo a la sostenibilidad de los sistemas de agua a nivel local.

Con esto, el proyecto logrará coordinar diferentes niveles y momentos en esta reforma. Por un lado, con la consolidación de los Comités Interinstitucionales que han unificado su visión respecto al tema hídrico y que van a trabajar aun más integradas en el impulso a la reforma y la futura implementación del nuevo marco. Por otro lado, con el rediseño y el fortalecimiento a las entidades de prestación de servicios de agua y saneamiento.

De acuerdo a lo planificado por la STP el proyecto se comenzará a ejecutar en el corto plazo a fin de lograr los beneficios en la gobernanza del sector que es atendido por el proyecto.

IV. Arreglos de Gestión - No se modifican.

V. Monitoreo y Evaluación - No se modifica

VI. Contexto Legal – No se modifican

Sección III

I. Marco de Resultados y Recursos

Marco de Recursos y Resultados

Efecto Esperado del CPD/CPAP: El Gobierno habrá formulado y aplicado estrategias, planes y mecanismos que promuevan la reducción del riesgo desastres.

Indicador de Efecto Esperado en CPAP: El Gobierno habrá formulado y aplicado estrategias, planes y mecanismos que promuevan la reducción del riesgo de desastres.

Resultado Relevante del Plan Estratégico del PNUD: 4. Medio ambiente y desarrollo sostenible

Estrategia de Alianza

Este proyecto se realizará en apoyo a la Secretaría Técnica de la Presidencia

Nombre del Proyecto: Fortalecimiento de la Gobernabilidad y Sostenibilidad de los Servicios de Agua y Saneamiento en El Salvador bajo un enfoque de Gestión Integrada del Agua **No. 00077657**

PRODUCTOS ESPERADOS	METAS DE PRODUCTOS PARA (2012)	ACTIVIDADES INDICATIVAS	PARTES RESPONSABLES	INSUMOS
<p>Producto 4 Consolidación del Comisión de Titulares y Comité Técnico Interinstitucional del sector hídrico estableciendo su plan de trabajo y acuerdos intersectoriales necesarios para la implementación efectiva de políticas hídricas</p> <p>Línea de base: Comisión de Titulares y Comité Técnico Interinstitucional establecidos y conformados. Planes sectoriales existentes.</p>	<p>Al 31 de Agosto 2012 se cuenta con un Plan de trabajo del Comité Técnico Interinstitucional para la reforma del sector. Comisión Interinstitucional de Titulares se reúnen periódicamente.</p>	<p>4.1. Elaboración, coordinación monitoreo y seguimiento del Plan de trabajo del Comité Técnico Interinstitucional</p> <p>4.2. Lanzamiento oficial de Políticas Hídricas (Agua, A&S, Riego)</p> <p>4.3. Asistencia técnica especializada de apoyo a implementación de las políticas y programas de inversión en el sector hídrico de Agua, A&S y Riego</p> <p>4.4. Asesoría Técnico-Jurídica a nueva normativa del sector hídrico.</p>	<p><i>PNUD</i></p>	<p><i>Servicios Profesionales, Asesoría, Asistencia Técnica, Estudios Técnicos especializados:</i></p> <p><i>\$34,000.00</i></p>

<p>Programa de inversiones de gobierno en el sector hídrico no coordinado. Inexistencia de planes de trabajo u hojas de ruta para implementación de políticas hídricas</p> <p>Indicadores: 2 Reportes trimestrales de medidas y acciones de políticas y estrategias hídricas del CTI. Al menos 2 Acuerdos interinstitucionales establecidos al 15 de diciembre 2012 en el marco del Plan de trabajo del CTI.</p>		<p>4.5.Misiones de intercambio de experiencias nacionales e internacionales con autoridades y actores clave del sector</p>		
<p>Producto 5</p> <p>Implementación de la Estrategia conjunta gobierno y sociedad civil de sensibilización y movilización ciudadana en apoyo al acceso sostenible al agua,</p> <p>Línea de base:</p> <p>Existencia de Programas Institucionales sobre la gestión de agua. Ausencia de coordinación de campañas y programas de gobierno sobre la</p>	<p>Al 31 de Agosto 2012, elaborada estrategia gubernamental de sensibilización ciudadana para la gestión sostenible del agua.</p> <p>Al 15 de septiembre 2012, reporte de al menos 3 acciones coordinadas de la estrategia conjunta gobierno y sociedad civil sobre el agua y la reforma normativa-institucional.</p>	<p>5.1. Coordinación de la estrategia de comunicaciones del gobierno sobre la reforma y la gestión sostenible del agua.</p> <p>5.2. Facilitar coordinación conjunta entre organizaciones sociales y gobierno para la puesta en marcha de la estrategia de sensibilización en el tema.</p> <p>5.3. Elaboración y producción de documentos de difusión campaña de sensibilización política y ciudadana y materiales y equipo.</p> <p>5.4. Talleres y reuniones de trabajo y sensibilización a nivel nacional y locales sobre la gestión sostenible del agua y el</p>	<p><i>PNUD</i></p>	<p><i>Talleres y Servicios Profesionales</i></p> <p><i>Facilitación</i></p> <p><i>Impresiones</i></p> <p><i>\$ 33,806.00</i></p>

<p>temática. En marcha iniciativas de incidencia y en medios de comunicación social de sociedad civil organizada.</p> <p>Indicadores: Estrategia de sensibilización presentada y Reporte de Acciones realizadas</p> <p>Número de talleres realizados</p>	<p>A Diciembre 2012, reporte de acciones y actividades realizadas de sensibilización y movilización ciudadana relacionadas al derecho al agua y su gestión sostenible</p>	<p>derecho humano al agua y el Saneamiento.</p> <p>5.5. Sistematización del proceso y asistencia técnica-logística en actividades en apoyo a la coordinación de la STP.</p>		
<p>Producto 6</p> <p>Mecanismos generados para promover la sostenibilidad de los servicios de agua y saneamiento municipales y comunitarios en el nivel local</p> <p>Línea de base: Limitada capacidad de gestión de las Empresas Prestadoras de Servicio -EPS de A&S. Baja participación de EPS municipales y comunitarios en el proceso de formulación de la política de A&S. Inexistente oferta para el desarrollo de capacidades de EPS de A&S.</p> <p>Indicadores: Hoja de ruta para promover mecanismos en apoyo para la sostenibilidad de los</p>	<p>Al 30 septiembre 2012, establecida con actores clave hoja de ruta para promover mecanismos en apoyo para la sostenibilidad de los servicios de A&S a nivel local. Al 31 de Octubre 2012, establecidas y acordadas propuestas de mecanismos institucionales para promover la sostenibilidad de los servicios de A&S a nivel local. A Diciembre 2012, se han desarrollado al menos 2 intercambios de experiencias exitosas en prestación de servicios A&S a nivel local-regional.</p>	<p>6.1. Asistir a Gerencia Sistemas Rurales de ANDA sobre estrategias de apoyo a los servicios de A&S a nivel municipal y comunitarios.</p> <p>6.2. Reuniones de trabajo y talleres sobre modelos sostenibles de A&S con entidades clave del subsector A&S.</p> <p>6.3. Intercambio de experiencias a nivel local entre prestadores de servicios municipales y comunitarios.</p> <p>6.4 Asistencia Técnica PNUD</p>	<p><i>PNUD</i> <i>Secretaría Técnica de la Presidencia</i></p>	<p><i>Intercambio de Experiencias y asistencia técnica</i></p> <p><i>PNUD</i> <i>\$12,194.00</i></p>

servicios de A&S a nivel local. Al menos 2 intercambios de experiencias exitosas en prestación de servicios A&S a nivel local-regional realizados. TOTAL				\$80,000.00
--	--	--	--	--------------------

Plan Anual de Trabajo

Año: 2012

PRODUCTOS ESPERADOS e indicadores, incluidas las metas anuales	ACTIVIDADES PLANIFICADAS Lista de todas las actividades, inclusive M / E, a realizar durante el año para alcanzar los productos	CALENDARIO Cuatrimestre 2012		RESPONSABLE	Fuente de fondos	PRESUPUESTO PREVISTO						
		II	III			Partida presupues- taria	Importe				TOTAL	
							Q2	Q3				
Producto 4 Consolidación del Comisión de Titulares y Técnico Interinstitucional del sector hídrico estableciendo su plan de trabajo y acuerdos intersectoriales necesarios para la implementación efectiva de políticas hídricas Línea de base: Comisión Técnica Interinstitucional conformado. Planes sectoriales existentes. Programa de inversiones de gobierno en el sector hídrico no coordinado. Inexistencia de planes de trabajo u hojas de ruta para implementación de políticas hídricas integradas.	4.1. Elaboración, coordinación monitoreo y seguimiento del Plan de trabajo del Comité Técnico Interinstitucional			STP-CTI-PNUD	PNUD	71300	3,000	6,000	3,000		12,000	12,000
	4.2. Lanzamiento oficial de Políticas Hídricas (Agua, A&S, Riego)			STP	FAO/MAG AECID/ ANDA Y MARN							
	4.3. Asistencia técnica especializada de apoyo a implementación de las políticas y programas de inversión en el sector hídrico de Agua, A&S y Riego			STP- MARN/ ANDA/ FISDL	FAO/ MAG AECID/ANDA							

<p>Metas/Indicadores: Al 31 de Agosto 2012 se cuenta con un Plan de trabajo del Comisión Técnica Interinstitucional para la reforma del sector. Comisión Interinstitucional de Titulares se reúnen periódicamente. 2 Reportes trimestrales de medidas y acciones de políticas y estrategias hídricas del CTI. Al menos 2 Acuerdos interinstitucionales establecidos al 15 de diciembre 2012 en el marco del Plan de trabajo del CTI.</p>	4.4. Asesoría Técnico-Jurídica a nueva normativa del sector hídrico.				STP-PNUD	PNUD	71300	3,000	6,000	3,000		12,000	12,000
	4.5. Misiones de intercambio de experiencias nacionales e internacionales con autoridades y actores clave del sector				STP-PNUD	PNUD	71600		3,000	5,000	2,000	10,000	10,000
<p>Producto 5</p> <p>Estrategia conjunta gobierno y sociedad civil de sensibilización y movilización ciudadana en apoyo al acceso sostenible al agua.</p> <p>Línea de base:</p> <p>Existencia de Programas Institucionales sobre la gestión de agua. Ausencia de coordinación de campañas y programas de gobierno sobre la temática. En marcha iniciativas de incidencia y en medios de comunicación social de sociedad civil organizada.</p> <p>Metas/Indicadores:</p> <p>Al 31 de Agosto 2012, elaborada estrategia gubernamental de sensibilización ciudadana para la gestión sostenible del agua. Al 15 de septiembre 2012, reporte de al menos 3 acciones coordinadas de la estrategia conjunta gobierno y sociedad civil sobre el agua y la reforma normativa-institucional. A Diciembre 2012, reporte de acciones y actividades realizadas de sensibilización y movilización ciudadana relacionadas al derecho al agua y su gestión sostenible.</p>	5.1. Coordinación de la estrategia de comunicaciones del gobierno sobre la reforma y la gestión sostenible del agua				STP-PNUD	PNUD AECID /MARN	75700		2,000	2,000	2,000	6,000	6,000
	5.2. Facilitar coordinación conjunta entre organizaciones sociales y gobierno para la puesta en marcha de la estrategia de sensibilización en el tema				STP-ANDA	FAO/MAG AECID /MARN							
	5.3. Elaboración y producción de documentos de difusión campaña de sensibilización política y ciudadana y materiales y equipo.				PNUD-STP-ANDA-CTI	PNUD AECID /MARN	75700		2,000	3,000	2,806	7,806	7,806

	5.4. Talleres y reuniones de trabajo y sensibilización a nivel nacional y locales sobre la gestión sostenible del agua y el derecho humano al agua y el Saneamiento				STP-PNUD	PNUD AECID/ANDA	71300		2,000	4,000	2,000	8,000	8,000
	5.5. Sistematización del proceso y asistencia técnica-logística en actividades en apoyo a la coordinación de la STP				STP-PNUD	PNUD	71300	3,000	3,000	3,000	3,000	12,000	12,000
Producto 6	6.1. Asistir a Gerencia Sistemas Rurales de ANDA sobre estrategias de apoyo a los servicios de A&S a nivel municipal y comunitarios				STP-SAE-ANDA-FISDL	AECID/ANDA							
Mecanismos generados para promover la sostenibilidad de los servicios de agua y saneamiento municipales y comunitarios en el nivel local													
Línea de base: Limitada capacidad de gestión de las Empresas Prestadoras de Servicio -EPS de A&S. Baja participación de EPS municipales y comunitarios en el proceso de formulación de la política de A&S. Inexistente oferta para el desarrollo de capacidades de EPS de A&S.													
	6.2. Reuniones de trabajo y talleres sobre modelos sostenibles de A&S con entidades clave del subsector A&S				STP-SAE-ANDA	AECID/ANDA							

Indicadores: Al 30 septiembre 2012, establecida con actores clave hoja de ruta para promover mecanismos en apoyo para la sostenibilidad de los servicios de A&S a nivel local. Al 31 de Octubre 2012, establecidas y acordadas propuestas de mecanismos institucionales para promover la sostenibilidad de los servicios de A&S a nivel local. A Diciembre 2012, se han desarrollado al menos 2 intercambios de experiencias exitosas en prestación de servicios A&S a nivel local-regional.	6.3. Intercambio de experiencias a nivel local entre prestadores de servicios municipales y comunitarios			STP-SAE-COMURES									
				PNUD	PNUD	71300						6,960.00	6,960.00
	6.4 Asistencia Técnica					PNUD	75100					5,234.00	5,234.00
	6.5 GMS			PNUD									
TOTAL													\$80,000

REGISTRO
RIESGO

#	Descripción	Fecha Identificado	Tipo	Impacto y Probabilidad	Medidas / Respuesta gerencia	Dueño	Presentado y actualizado por	Ultima Actualización	Status
1	Contexto político-institucional y arreglos interinstitucionales a nivel nacional y dificultad la toma de acuerdos.		<i>Estratégico</i>	Avance lento en el proceso de reforma institucional y normativa del aparato del Estado que es la base de la agenda de la Secretaría Técnica de la Presidencia . P=2 I= 4	<i>Buscar acuerdos de diálogo entre actores interesados e identificar liderazgos e interlocutores</i>	<i>PNUD</i>	<i>C Dreikorn</i>		<i>Sin Cambios</i>
2	Dinámicas internas institucionales que dificultan la consecución de los resultados		<i>Estratégico</i>	La falta de coordinación, compromiso y participación afecta el resultado del proyecto P=2 I= 4	<i>Buscar diálogo con las instituciones para evitar retrasos en el proyecto</i>	<i>STP</i>	<i>C. Dreikorn</i>	<i>7/02/2011</i>	<i>Sin Cambios</i>

INICIAL DEL

Actividades-Resultado del Proyecto

PRODUCTO 4:		
Actividad Resultado 4.1.	Consolidación del Comisión de Titulares y Comité Técnico Interinstitucional del sector hídrico estableciendo su plan de trabajo y acuerdos intersectoriales necesarios para la implementación efectiva de políticas hídricas	Fecha Inicio: Agosto 2012 Fecha Final: Dic 2012
Propósito	Fortalecer y facilitar la capacidad de coordinación de la STP para consolidar la Comisión de Titulares y el Comité Técnico Interinstitucional (CTI), instancias que permitirán canalizar a nivel ejecutivo-operativo las decisiones y medidas de política del sector en su conjunto y garantizar con ello las articulaciones, sinergias y soportes necesarios para la ejecución de acciones prioritarias.	
Descripción	Un plan de trabajo de la CTI, será elaborado y acompañado, monitoreando su avance y facilitando las sinergias de las agendas sectoriales. Se realizara el lanzamiento oficial de la Política Nacional de Agua y Saneamiento, Política Hídrica y Política de Riego Agrícola.	
Criterios de Calidad	Método de Calidad	Fecha de la Evaluación
a)Elaboración Plan de trabajo del CTI	Documento presentado	31 de agosto 2012
b) Consolidación de Comisión de Titulares y de Comité	Reportes trimestrales de medidas y acciones de políticas y	Final del 2012

interinstitucional	estrategia hídrica de CTI	
c) Elaboración de acuerdos interinstitucionales	Dos acuerdos elaborados en el marco del Plan de Trabajo del CTI	15 de diciembre 2012
d) Lanzamiento oficial de política de agua y saneamiento y de riego	Lista de invitados a evento Las dos políticas	Final del cuarto trimestre
PRODUCTO 5:		
Actividad Resultado 5. 1	Estrategia conjunta gobierno y sociedad civil de sensibilización y movilización ciudadana en apoyo al acceso sostenible al agua	Fecha Inicio: Agosto 2012 Fecha Final: Agosto 2012
Propósito	Poner en marcha una estrategia conjunta gobierno y sociedad civil para la sensibilización y movilización ciudadana para una gestión racional y sostenible del agua por parte de la población	
Descripción	Coordinación para el diseño e implementación de estrategia del gobierno sobre la gestión del agua aunado a esfuerzo de articular las iniciativas ciudadanas de organizaciones sociales para establecer mensajes comunes y consistentes con las acciones y medidas de las nuevas políticas y normativa sobre el agua. Este resultado se realizara bajo coordinación de la STP y la capacidad operativa de las unidades de comunicaciones y educación de entidades tales como el MARN, ANDA, MINSAL, MAG, FISDL, DC, entre otras.	
Criterios de Calidad	Método de Calidad	Fecha de la Evaluación

a)Estrategia de sensibilización y movilización ciudadana formula	Documento de estrategia de sensibilización	Finales de agosto 2012
b) Acciones coordinadas y ejecutadas en respuesta a estrategia de sensibilización	Reporte de acciones	15 de septiembre 2012
c) Elaboración y producción de materiales de sensibilización y divulgación	Materiales, boletines, etc	Final del cuarto trimestre
d) Sistematización de proceso preparado	Documento de sistematización	Final del cuarto trimestre
PRODUCTO 6:		
Actividad Resultado 6	Mecanismos generados para promover la sostenibilidad de los servicios de agua y saneamiento municipalidades y comunitarios a nivel local	Fecha Inicio: Agosto 2012 Fecha Final: Dic 2012
Propósito	Fortalecer la sostenibilidad de los servicios de agua y saneamiento (A&S),para avanzar en la internalización e implementación de medidas de la política nacional de A&S, fortaleciendo el dialogo de políticas con actores clave como las municipalidades representadas en la Corporación de Municipalidades de la República de El Salvador (COMURES), el Instituto Salvadoreño de Desarrollo Municipal (ISDEM); las empresas municipales y otras entidades prestadoras de servicios de agua descentralizados y las juntas comunitarias administradoras de sistemas rurales.	
Descripción	Diseñar e impulsar desde la STP en coordinación con ANDA y FISDL, mecanismos de apoyo para la sostenibilidad de los sistemas de agua a nivel	

	<p>local, en el marco de modelo asocio público-comunitario.</p> <p>Apoyar a ANDA en la estructuración de los arreglos interinstitucionales para dar fortalecimiento de capacidades a las entidades prestadoras de servicios de agua y saneamiento</p>	
Criterios de Calidad	Método de Calidad	Fecha de la Evaluación
a) Hoja de ruta para promover mecanismo de servicios de A&S producida	Documento hoja de ruta	30 de sept 2012
b) Propuestas de mecanismos presentada	Documento de Mecanismos, ayuda memoria de reuniones lista de participantes	31 de octubre 2012
c) Intercambios de experiencias en prestación de servicios A&S	Informes de los intercambios, fotos, listas	Dic 2012